

La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos.

Toda política es mala, un veneno, un remedio, un trámite, engaño para los obreros.—Zola.

La causa de la desdichada condición de los obreros es la esclavitud. La causa de la esclavitud es la existencia de las leyes. Las leyes se apoyan en la violencia organizada.

No se podrá, pues, remediar la condición de la clase obrera sino destruyendo la violencia organizada.—Tolstoi.

La esclavitud de los hombres es la consecuencia de las leyes; las leyes se establecieron por los gobiernos. Para libertar a los hombres, no hay más que un medio: la destrucción de los gobiernos.—Tolstoi.

La humanidad aún no ha dejado de ser patrimonio de los grandes tiranos ó de los grandes ingentos. Para lograto, los primeros se han valido de la fuerza, los segundos de la astucia; en ambos casos su medio ha sido la ignorancia.—Uretox.

LA TIERRA!

PERIODICO SEMANAL

(Registrado en la Administración de Correos como correspondencia de segunda clase)

Suscripción á domicilio, 3 cts.

REDACCION Y ADMINISTRACION, NEPTUNO 60

Número suelto, 2 centavos

ESCUELAS

Consideráis que sea posible una alianza en el terreno de la filosofía y en el de la acción entre las diferentes agrupaciones de que hemos hablado, y, en caso afirmativo, ¿cuál puede ser la base?

Socialistas-anarquistas, individualistas-anarquistas, libertarios, amoristas y heréticas pueden siempre entenderse, pues la base es común, el concepto del porvenir social y de su evolución tiene la mayor parte común. Su filosofía no se diferencia: acepta el progreso como medio, como fin la más completa libertad. Algunas afirmaciones vagas de los individualistas no pueden hacerlos separar del tronco principal, ó sea de la anarquía.

En cuanto á los medios, todos estos matizadas del anarquismo—son revolucionarios—aceptan la acción como indispensable para vencer. Esta identidad de medios y de fines va haciendo desaparecer las diferencias entre estas escuelas que en su tiempo se presentaron como fundamentales. A nuestro entender, entre las concepciones indicadas se nota una cierta disparidad cuando se entra en el campo de la utopía, ó sea cuando se habla de la reconstrucción de la sociedad: entonces, puesto que cada uno la sueña de una manera distinta, tenemos las diferencias que se han querido, por exagerada especialización, poner como substanciales. Ya hemos aludido á esto en una precedente contestación á otra pregunta, y hemos insistido por parecernos sobradamente dañoso hacer distingos que en realidad no existen.

Pero si entre las diferentes escuelas indicadas el acuerdo no debe buscarse, puesto que existe y las diferencias son formales, lo contrario sucede con las escuelas naturista, anarquista-crística y reformista. Con ellas nos diferenciamos radicalmente. El concepto de la sociedad humana es distinto. Los naturistas conciben la sociedad de la misma manera que Rousseau, y quieren que el contrato de los hombres sea renovado y se vuelva á nuestro estado de origen; los anarquistas cristianos suponen que una ley de amor domine el mundo, y que por medio de su predicación podemos quitar en tanto mal tenga la sociedad presente; y los reformistas creen que la dinámica social puede compararse á los movimientos obligados de un reloj. Nosotros no creemos en nada de esto, estamos muy lejos de creerlo. Ni se puede volver á otros estados sociales por medio de una influencia psicológica, ni el amor es causa de las relaciones humanas sino efecto; ni la sociedad humana tiene leyes que siguen movimientos matemáticos con eterno tranquilidad.

A nuestro entender, ninguna acción común podríamos seguir con estas tres escuelas que son el producto de un error, y que no podrán vivir largamente. En realidad de verdad, el naturalismo y el anarquismo cristiano viven como agrupación solitaria en Francia; fuera de ella no han prosperado, y en cambio todas las otras escuelas se han unido.

Verdaderas diferencias en el anarquismo ya no existen, van desapareciendo; y esto ha sucedido porque todas las escuelas han confirmado al carácter libertario y revolucionario de la anarquía:

La anarquía es el orden

Casi todos los principios han sido admitidos con iguales razones e idénticos motivos con que lo fueron los principios religiosos. Primero una concepción que pareció buena; más tarde una tesis que se estimó justa. A las humanidades que crecieron después que la doctrina la tuvieron por indiscutible: la ahí el dogma.

El principio de autoridad se formó así también; después los hombres creyeron que sin autoridad no podían vivir, ignorando que sus antepasados para nada la necesitaban. Hoy la anarquía es el caos, y aceptanmos el principio sin admitir razones. El juicio nos lo dan los hijos los siglos.

Y quién dice que la anarquía es el desorden? Los sabios que escriben libros y publican diccionarios. ¿Acaso son ellos anarquistas? No; son enemigos de la anarquía. Pues tiene gracia la cosa. ¿Qué dice el lumen del librepensamiento? Que es muy malo. ¿Qué dice el librepensador del catolicismo? Que es peor. ¿Qué dice el republicano de la monarquía? Que es una forma de gobierno reñida con la libertad. ¿Qué dice el monárquico de la república? Que es la muerte de los santos principios. ¿Qué han de decir, pues, los autoritarios de la anarquía? Que es el desenfreno, el pillaje, el robo, el asesinato, etc.

La república debe ser lo que nos dicen los republicanos, y el librepensamiento lo que nos cuentan los librepensadores, y la monarquía lo que nos narran los monárquicos, y el catolicismo lo que nos enseña el católico. Nosotros, los anarquistas, encontramos malo el catolicismo, la monarquía y la república, por lo que dicen de ellos sus partidarios; nuestros enemigos encuentran hermoso en exceso lo que dicen de la anarquía los anarquistas; pero después se forjan una anarquía particular y machacan contra el concepto que ellos, los enemigos de la libertad, se han formado de la avaricia.

La anarquía no es lo que dicen los autoritarios; la anarquía es lo que dicen los anarquistas, y por eso la defienden.

Razonemos.

Toda necesidad sentida por la naturaleza del hombre es justa; si no se satisface infiere un ataque á la vida, anteponiendo un concepto erróneo, impuesto por el fanatismo y la ignorancia, á una demanda, á un aviso de la naturaleza humana. Las manifestaciones de esta naturaleza, sean de la fadole que fueren, constituyen la regla mejor para la salud del hombre. Pensemos en el amor; que tiene que ser libre, y qué, siendo libre, es como da su mejor fruto. Pensemos en el pensamiento, que no admite trabas, y que, sin trabas, es como cumple su misión. Pensemos en el estómago, que quiere saciarse, y que, saciado, es como alimenta al cerebro, y como da fuerza y ejercitá á la sangre.

Eso preste la anarquía; llevar al hombre á la plenitud de su poder, de su autonomía, de sus necesidades. Que todos gobien, que todos amen, que todos rian, que todos trabajen, que todos contribuyan á la producción y al consumo, á la dicha y á la pena, al trabajo, del cuerpo y al trabajo del cerebro.

Es eso el pillaje, el desorden y el robo?

No; eso es la justicia y el amor. Pues eso es la anarquía. Yá ningún lector dice que es mala; sólo algunos la tienen por imposible. Si éstos piensan en el perro de la jaula, que al decir del donador, del verdugo, no podía ser libre porque enseñaba los dientes á la vista del fiero caníbal, que más de una vez le quemó el hocico, se convencerán como nosotros, de que la idea del Poder surge de un estado mental que ha ido formándose viendo los púos y los dientes del hombre hambriento, sueño, flaco, martirizado, azotado, perseguido, con toda clase de privaciones y de atentados, por los dominadores y verdugos de la humanidad.

La anarquía es la paz y el orden, porque es el amor y la justicia, porque no hay guerra ni desorden donde no hay tiranos ni verdugos.

FEDERICO URALES

La farsa electoral

Todos los aspirantes al público tesoro se necesitan á las urnas electorales el pasado día 8. ¿Qué lucha indecente por el trono! ¡Cántaro vulgaridad burda y baja! Lucharon los miserables partidos con odio encarnizado para llenarse el vientre, lucharon sin ideales. Ganaron los unos, ganaron los otros; quedaron aquí y allá, en esta provincia y en aquella los más violentos, los más audaces, siendo audaces y violentos todos.

El buen pueblo vió el espectáculo sin explicárselo, sin saber el por qué; para él unos y otros valen lo mismo, ambos contendientes quieren derribarlo de aquél poco que la burguesía le da. El buen pueblo no comprendió el acto del día 8, que es la carrera hacia la criminalidad de los hombres de gobierno; si lo hubiera comprendido habría barrido con aquellas mesas electorales, con aquellos agentes, con aquellos políticos; si lo hubiese comprendido habría sido aquél el último día de la asquerosa equidad política.

Estúpidos y farsantes

El periódico *La Tribuna*, de Guanabacoa, publicó un artículo titulado *Trabajo y política*, en el cual no sabemos qué desprecian más, si la miseria ó la imbecilidad de sus conceptrios. Trata la prosa á que nos vamos refiriendo de la necesidad que el obrero tiene de hacer política: se lanza en contra de nosotros, nos llama extranjeros, hace un poco de retórica patriota elogiendo el concepto de patria y sus amigos señores de Tólstoi, Bauta, imbecilidad. Sublime estupidez! El viejo incorrompible de *Laura Pollard*, tan puro y grande, se suicidaría sin duda si el artículo aludido llegase á sus manos.

En fin, estamos sonriendo los obreros pobreastros son más locos. En un discurso pronunciado en una reciente velada, uno de ellos se llamó spenciano; hoy otro—quizás es el mismo individuo—se llama tolstoiano, diciéndose sobre todo patriota y socialista con inspiraciones al Poder, cuando el gran novelista ha escrito tanto en contra del concepto de patria y del Poder; días atrás, en un manifiesto publicando también por pseudosocialistas, se decía: "somos socialistas de

Estado, son los socialistas marxistas, por consiguiente de las cosas contrarias, antagónicas, porque los marxistas han sido siempre grandes adversarios del socialismo de Estado. Los socialistas de la catedral, que son los socialistas de Estado, y que han ido desapareciendo, nuncas han sido, si su vez, beneficiados con las teorías marxistas.

Estos políticos vulgarotes, sin cerebro y con mucha ambición, insultan, un día después de otro, a Marx, a Spencer y a Tolstoi, cuyas ideas nunca han conocido y nunca podrán conocer.

No hemos visto nunca más infatil que la que tienen estos señores: quieren escuchar su odio al trabajo, su odio a ser burgueses, su deseo de robar abundantemente el dinero del contribuyente, con un gran nombre, y buscan a Spencer y Tolstoi y a Marx. Conciencias partidistas para lo bueno y lo generoso, deberían olvidar estos nombres que han oido al nacer y decir: "Somos ignorantes, pero maravillados; y para tratar y vivir de los otros, como viven los burgueses, no es necesario ser tanto y tan inteligentes, solamente es indispensable ser malvados, y nosotros los somos; en el suelo campo de la política el porvenir es nuestro".

Así, por los menos, estarían en carácter.

Siempre carneros.

La Historia, sagaz escritadora de los más insignificantes acontecimientos, lleva ya grabado en sus últimas páginas un hecho que nos degrada y envilece, porque representa algo más abyecto que la abdicación de nuestra libertad: la idolatría al amo.

Los acontecimientos registrados en Celaya y otros pueblos del interior el día 18 del presente mes, con motivo de la representación del primer acto de la comedia *Elecciones por sufragio universal*, perfilaron en nuestra memoria como el triste recuerdo de nuestras mayores vergüenzas, pues si bien no fuios nosotros personalmente los autores del trágico suceso, ellos al menos son nuestros compañeros de trabajos y de miserias.

Nunca nos hicimos ilusiones sobre la *autonomía* que se encontraban nuestras masas populares en el camino de la Verdad y la Justicia; pero, en honor de su sinceridad, ni por un momento pensamos que pudieran prender el vergonzoso hecho que la encrucijada con sangre obrera hierra que el autor de ese mismo obrero hiciera fecundar.

Si esa sangre hubiera sido al menos vertida en defensa de justas derechas, siquiera fuera por comprar á su costa un adormidero de libertad, encontráramos el motivo en el cual nos sentímos nuestro sincero aplauso; pero que los obreros, hermanos todos en la desgracia, se malquisten, se dividan y se odien por adquirir para sus hijos un pesebre en el que puedan satisfacer su insaciable codicia y desmedida ambición, por el miserable orgullo de lucer imperio, es un momento pensamos que perdieron prender el vergonzoso hecho que la encrucijada con sangre obrera hierra que el autor de ese mismo obrero hiciera fecundar.

Así empiezan los verdaderos caminos de la completa emancipación humana; así no serán posibles crímenes como los de Celaya y otros como los cometidos con los que trabajaron por su esfuerzo.

A la organización, pues, trabajadores; no os hagáis sordos!

José Gómez

A UN PROLETARIO

ENERO

Proletario, a luchar, sereno y fuerte, y hasta ya de amargos desengaños, en la apasionante época de tus años, nuncas tu razón, predios es que desplaste.

Espíate, la injusticia adyacente al capital, un supremo de engaños, al que no es, ni con mucho, objeto de un día la labor de desarrancar hielitos, prejuicios, prejuicaciones, vicios y errores que suelen a las primeras letas han recibido de sus pervertidores, enemigos de monstruosos; pero quisieras tú al menos que ya que esos buenos riendales no pueden vivir sin amor, no dieran esos pasos retrogrados, a las antigüedades del salvajismo.

R. DE CASTILLA MORENO

Verdades

El político es un charlatán. Sus discursos patrióticos, simples abigarradas para embalar a la multitud idiota, no son más que la hojarasca con que encubren sus egoismos y sus ambiciones personales.

Fray Candil.

Anque los políticos nos aseguran que luchan por nuestro bien y por defender los fueros de la igualdad y la justicia, la experiencia nos dice que ellos sólo procuran mejorar su posición social, adquiriendo influencia para sus nucas personales.

AVELINA CORREA DE MALVERY

(De Azul y Rojo.)

A los trabajadores

Compañeros: Creo que os habréis dado bien que desde el más alto el más bajo de los que gobiernan y administran este bajío, estando, ninguno, absolutamente ninguno, a cooperado al esclavamiento de los crímenes de Cruces; y todos, sin excepción, han observado verdadera solidaridad con los caídes que atropellaron, proscenieron y encarearon a los obreros que tuvieron el suficiente valor y el civismo suficiente para luchar por dicho esclavamiento. ¿Tendrás duda todavía de quienes son los asesinos? Y crímenes de esta naturaleza y por identica causa son varios y los ejecutados por los mismos individuos encargados de que marche bien la cosa.

Habréis observado también que ninguno de los foritos del chiringuito ha dicho siquiera en sus ojos morena, ni para condonar los crímenes y atropellos ni para ocuparse de otras miserias que sufre el pueblo; y no puede ser de otra manera por las exigencias del estómago y de la humanidad.

Venís con esto el otoño fiero y el ensamblamiento de todos los granujas que viven del sudor del pueblo, y, por lo tanto, la encarnizada lucha de clases. Ante la perspectiva que se presenta, ¿qué será vuestra linea de conducta de hoy en adelante? ¿Seguiréis siendo la carne de cañón, de placer y explotación, y la trepadora de los ambulios? ¿Seguiréis dividiendo meras fases? Aún es hora de emendar nuestros errores y abandonar todo lo que nos divide, corrompa y une, para servir una línea de conducta y explotación; es preciso, unirnos, organizarnos y llevar á cabo la federación de todos los trabajadores de la isla de Cuba, sin medio de mejorar nuestras condiciones de vida y de lavoro, respetar por los poderosos.

Así empiezaremos el verdadero camino de la completa emancipación humana; así no serán posibles crímenes como los de Celaya y otros como los cometidos con los que trabajaron por su esfuerzo.

A la organización, pues, trabajadores; no os hagáis sordos!

José Gómez

Se volverán las fuerzas

La barbara persecución contra el pensamiento no termina; por todos los medios, con todos las artes y falsas artimientas, se coarta el derecho á propagar preciosos ideales de regeneración humana; con la razón brutal de la fuerza se suprime la libertad de exponer las ideas; con la sorda represión se persigue y encarece á los propagandistas del progreso y la verdad que se manejan en un ideal de justicia ó igualdad para la humanidad entera; las creencias son el sepulcro donde el obrero que persigue el reñido de la igualdad social encuentra el fruto de la nueva iniciación.

La persecución no termina; los gobernantes, con sus rastros y maquillajes pláneos, creen en valde detener la sola potencia de libertad; pero jodido imbeciles se equivocan. La verdad germina, el progreso avanza, el grito clamoroso de las nuevas ideas repete por todos los ámbitos del mundo cada vez más rápidamente.

La novedad era de libertad se approxima, sus hermosos resplandores delinean el horizonte de la falsedad social y en él se vislumbra el hermoso triunfo de la libertad universal, la ignorancia desaparece, el pueblo no creyó en los dioses mitológicos en que creyó.

Estános en los áboles de una nueva era; ya se aiente cercajo, no, el sorriso retumbante de los tambores que precedió á nuestra época histórica, ni el paso acompañado de los ejércitos, sino el clamor de las turbas libres que, con la azada en la mano y la certidumbre en el corazón y con la fuerza y virilidad de un Hércules, se disponen á la lucha; la batalla, á conquistar el triunfo de la libertad, de la igualdad, de la fraternidad y del amor.

Siguió, pues, gobernantes, con vuestros procederes inquisitoriales, que con ellos desportearán en el cerebro de todos los seres el ánimo de rebeldía y más pronto comprendrán lo que son todas las instituciones existentes y venideras, y se despidrán con unión á la gran Revolución Social, donde no servirán vuestros esfuerzos y malos procedimientos. Salga al sol, despiere las brumas y brilla aquél astro iluminando á la humanidad redimida trabajando en una nueva sociedad de amor, y entonces seguramente se volverán las tornas.

F. Domínguez Pérez

A "El Padre Clarenco"

Compañeros de TIERRA!

Salud.

No estoy conforme con todo lo que dicen un periódico que, con el título de *El Padre Clarenco*, se publica en este, se me oirea hacerle algunas observaciones por conducto de vuestro periódico.

Soy director de *El Padre Clarenco*. Síndic. Acabo de leer en su periódico fecha 1º de enero de este año su artículo de fondo titulado 1904, y como encuentro en él algo que no puedo digerir, se me oirea decirle lo siguiente:

Dice el artículo: "Mundo abra su curso un nuevo año, muchas son las esperanzas que nacen en tanto término, muy muchos desengaños." Y añade: "No hay que seguir la marcha rutinaria de nuestros antepasados, etc." Es necesario que, á cada punto del año, el pueblo avance en la ilustración y el progreso; que adentrese en el cielo y en el pionero, para que sus derechos no sean violados y sus leyes pisoteadas." Y más adelante: "Un pueblo débil es digno del mayor desprecio. ¿De qué sirve la fuerza si no hay unidad? Lo que se conseguirá será perder el tiempo." Estamos de perfecto acuerdo, señor director. ¡Qué lástima que no termine aquí el artefacto; porque lo que sigue es aplastante!

Empieza usted lamentando desengaños, y se creerá que le parecen pocos los de la poli-

tica sufridos por el pueblo desde el momento que considera como "el más penible de los delitos" el no ocuparse de ellos; entonces, ¿de qué le ha de servir la ilustración que usted le dice si ha de seguir la rutina de sus antepasados? Rutina que usted censura, pero, no obstante, lo reconoce que sigue siendo político, esto es, que anda en busca de nuevos desengaños, elaborando nuevos golosinas que serán, cuando menos, tan malas como los viejos, porque no puede suceder otra cosa.

El pueblo sí debe ilustrarse, pero no para seguir sirviéndose de esas ruedas tanto pillo, sino para librarse totalmente de ellas, y nadie se colocaría dentro de aquella máquina, justificada por la historia de todos los pueblos y que usted no debe ignorar, que dice: "A mayor ilustración, menos autoridad."

Pero usted parece creer que puede haber un gobernante que se coloque frente al frente de los explotadores de ese pueblo para hacer justicia. ¡Grande error! Ya nadie crece en tal ilusión, ya todo el mundo sabe de qué elementos se componen todos los gobiernos, como sabe también en qué son las quillas de todos los gobernantes.

No sé si dirá el caso de que en ninguna lucha entre obreros y burgueses el gobernante se haya colocado á favor de aquellos, al que se haya preocupado siempre de averiguar de parte de cuales estaban la razón y eso es lo lógico, y no hay que esperar otra cosa. Para los gobiernos, lo mismo que para todos los satisfechos, el obrero jamás tiene razón; todo lo que diga lo contrario, es un peridotito ignorante, ó un gran embustero vendido a los explotadores.

Pero lo que es mi extraña devoción es que un periódico como *El Padre Clarenco*, tan anticlerical y tan moralizante de gobernantes y gobernantes, incurre en la cándida frase que lo envidia de candidez do, escribiendo lo siguiente: "Toños, ricos y pobres, deben unirse para libertarlos de su sometimiento (de los malos gobiernos)." Pero, *Padre Clarenco*, ¿cómo se le ocurrió usted tal disparate? Es preciso descomponer la historia de la sociedad en que se vive y no ver lo que todos los días pasa por delante de nuestros ojos, para creer posible que el burgués y el proletariado unírse y que de ese modo resulte un bien general. Es impensable primar el gato y el ratón; sus intereses son antagónicos; y siempre que se ensaya esa unión sucede lo que ha sucedido siempre, y es que, á la corta ó á la larga, el gato sale, como el ratón y demás el ratón se come al gato; y como los proletarios ya sabemos á peleáronos con respecto á esas armadas, como estamos perfectamente convencidos que de los ricos y sus satélites no deben esperar otra cosa que explotación y matanza, de ahí que no queramos servir más de carnicería de ratón para alimento de ningún gato burgués.

Nosotros estamos perfectamente de acuerdo con aquél que dijo: "La emanación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos." Desde qué punto de vista cree usted, señor director de *El Padre Clarenco*, que nos podremos beneficiar la unión entre mestros irremediablemente explotadores? Cada vez que los ricos solicitan al obrero, es para velarlos más; si es en tiempos de elecciones, es para conseguir, por medio de su voto, elevar á alguno de sus hechuras á la mesa del presupuesto; si es en tiempos de guerra, no hay que decir para qué: para generales y demás mandarines están ellos y sus hijos, asesores que el obrero siempre lo hacen seguir de carretera de enemigo.

En fin, siempre director de *El Padre Clarenco*, siga usted su caminar anticlerical y moralizadora de gobernantes y de gobernados que no proponen jamás estos armados porque nosotros, los obreros, los explotados de siempre, no podemos aceptar ninguna armada que no tenga por base la más extrema justicia, esto es, que no descase en una perfecta igualdad de condiciones, y esa armada jamás la aceptaría los que viven de nuestro sudor, gracias á su ignorancia; pero no

importa, es cuestión de más ó menos tiempo; y nosotros, los párates de toda la vida, con la autorización de la ilustración y el progreso en las manos, se la impondremos.

UN APRENDIZ

Mérida de Yucatán (Méjico), enero 7 de 1904.

Misceláneas

A los imbéciles que se llaman tolstoianos dedicamos el siguiente pensamiento de Tolstoi: "Cinco recurso tener todos los males que he visto, lo sufrido, qmadrados de los odios nacionales, digo que todo desencanta sobre una burla ligera: el autor á la parodia.

Con objeto de dar más variedad á la lectura de este periódico suscribimos á todos los compatriotas secretario de la misma, celebrando junta general el próximo miércoles 20, á las siete de la noche, en su local social, al lado del café *La Diana*.

No dejen, pues, de asistir á dicha junta los compatriotas carpinteros; pues en ella han de discutirse asuntos importantes para la actividad.

De la fábrica de tabacos Villalba, habrándole la diligencia y compañía, nos dicen que Saturnino y Ramón se han propuesto reparar con la paciencia bendecida de los artículos y prendas de tabacos.

También agradecemos no nos entretengamos en nuestra reunión, necesaria para presentar asuntos seguros, con fatigas y anticipaciones personales.

Para la Biblioteca de la Asociación de Ex-gobernadores de Tabaco de Santa Clara hemos recibido los siguientes libros y folios:

De un inquieto Segundo certamen socialista, por varios. *Socialismo anarquista*, por Pedro Esteve; *Entre campesinos*, por Enrique Malatesta; *El trabajador y la huerta revolucionaria*, por el grupo editor de *La Huerta General*; *Biografía de Pedro Kropotkin*, por Auselmo Lorenzo, y *El Príncipe socialista*, por Pedro Kropotkin. De José Maestre: *Conferencias populares sobre carbón*, por A. Pájaro Parada; *De Angelino Cowley*; *Noticias de ninguna parte*, por M. Juan Morris; *Evolución y revolución*, por Eliseo Reclus; *De Enrique Torres*; *La socialidad futura*, por Juan Grava; *Los espectros*, por Enrique Ibañez; *De José Guardiola: Los tres y Los párates*, por Máximo Gorki; *Las aventuras de Nono*, por Juan Grava; *La montaña*, por Eliseo Reclus; *El jardín de los apóstoles*, por Octavio Miralles; *Dos generaciones*, por León Tolstoi; *Cuaderno manuscrito* (reapropiación de pertenencias antilibertarias), publicación de la Escuela Moderna de Barcelona; *Almanaque de La Revista Blanca* de 1901 y 1902; *La razón y la fe*, por Francisco Trilles; *Divino es el Díos*, por M. Rey; *Militarismo*, por Ladislao Homann; *El ideal del siglo XX*, por Palma de Llida; *El absurdo político*, por Paraf Javal; *La anarquía y la iglesia*, por Ildefons Reclus; *Geografía voluntaria*, por Paul Robin; *El evangelio del obrero*, por Nicolás Alfonso Martínez; *El pueblo*, por J. Metílico; *La responsabilidad de la solidaridad en la lucha obrera*, por M. Notilau; *Necesidad de la revolución y la próxima revolución*, por Pedro Kropotkin; *Fragmento de El dolor universal*, por Sebastián Faúndez; *Educación y autoridad paternal*, por Audrius Giralt; *La mujer en el socialismo*, por René Chauvin; *Por qué de la huerta general*, por la Confederación General del Trabajo de Francia; *Criterio libertario*, por Auselmo Lorenzo; *Las dos fuerzas*, por José Sánchez Ríos; *El próposito de migración*, editado por Pedro Esteve.

Se desean saber el paradero del compañero Sabino Alvarez Fernández, el cual estuvo colgando hace poco tiempo en la fonda voluntad por Rodas en Cienfuegos.

El interesado por saber es su hermano Esteban Alvarez Fernández; se diríjese al Bar Room de Curás, Box 22, Tampa, Fla., U. S. A.

Notas obreras

El pasado viernes se reunió un grupo numeroso de tabaqueros, en los altos del café *La Diana*, para tratar de la organización de ese gran elemento obrero. Se tomó como único acuerdo el nombramiento del Comité organizador, efectuándose éste continuo la votación de los compañeros que debían componerlo; siendo elegidos: Feliciano Piñeiro, secretario; Domingo Aragón, vice; José Rodríguez, tesorero; Cofreiro Redondo, vice; y José Rivas, M. Condoyra; A. Juárez, Guillermo Reyes, Jenaro Alvarez, Victoriano Díaz, P. Górriz, E. Gómez, F. Bernál, Eduardo Pajarin y Emiliano Jiménez, vecinos.

La Sociedad General de Carpinteros y sus similares de la Habana, según nos participó su presidente secretario de la misma, celebró junta general el próximo miércoles 20, á las siete de la noche, en su local social, al lado del café *La Diana*.

No dejen, pues, de asistir á dicha junta los carpinteros carpinteros; pues en ella han de discutirse asuntos importantes para la actividad.

Más diligencia tienen que Saturnino y Ramón se han propuesto reparar con la paciencia bendecida de los artículos y prendas de tabacos.

Todos los días que Saturnino buscan un pretexto para rayar á Ramón, y por eso se obligará que mortifique á los tabaqueros, á ver si están un día le arman una guerra y pidan su expulsión; á esto se verá que se acabe, de preventar los dos, que no fin con vergüenza de los tabaqueros que por su malicia desprecian, tienen que trabajar en talleres donde son maltratados y explotados sin dignidad.

Todos los días que á diario experimentan el tabaquero, son, sin duda alguna, sin falta de prevención y de verdadero espíritu de asociación. En estos momentos un grupo de entusiastas obreros tienen el encargo de organizarlos y enseñárselos en una fuerte asociación.

Respondan los tabaqueros de Villar, prestando su ayuda, á la obra, una gran labor que persigue el Comité organizador de los tabaqueros de la Habana.

El tiempo nos lo dirá.

Correspondencias

Desde Batabanó

Ya os dala noticias en la correspondencia anterior del entusiasmo que el triunfo de los párates había producido entre todos los trabajadores y los preparativos que se estaban haciendo para formar la federación. Hoy puedo deciros que la federación está ya constituida, estando el comité formado por dos miembros de cada sociedad. Se ha iniciado una suscripción para edificar una casa y establecer en ella el Crédito de los trabajadores, y, dada la entusiasmante reunión que tuvo lugar el día 10 de enero, entre los trabajadores de tres fábricas, se han quedado sin efectos los trabajadores de la fábrica de Francisco, Criterio libertario, por Auselmo Lorenzo; *Las dos fuerzas*, por José Sánchez Ríos; *El propósito de migración*, editado por Pedro Esteve.

Sin embargo, hay en el seno de este movimiento un agente de disolución, uno más poderoso por la riqueza en que nos encontramos, y él que, si los trabajadores no tienen mucho caudillo, puede producir desgracias y consecuencias. Me refiero á la política. No es que la federación traiga carácter político, pero aquí ocurre una cosa: casi todos los

trabajadores que forman esa federación pertenecen a alguno de los dos partidos políticos que aquí hay, y como quiera que aquí la lucha política es encendida y feroz, como sucede en casi todos los pueblos de la isla, figuraos que armonia puede reinar entre trabajadores que en la calle se odian y hasta se insultan azuzados por sus caíques respectivos.

Este es tanto más peligroso cuanto que atravesamos un período de elecciones y es horroroso el odio que existe entre las dos agrupaciones políticas a que pertenece casi todos los trabajadores; ya han ocurrido algunos disgustos entre algunos de los más entusiastas obreros, y cuando éstos no han podido prescindir de sus pasiones políticas, ¿qué habrá que esperar de los demás?

Por otra parte, como quiera que los burgueses están siempre al acecho de cualquier pretexto que se presente para desorganizar a los obreros, la situación no está, ni mucho, absolutamente asegurada.

Mucho cuidado y mucha previsión deben tener los trabajadores a cuyas gestiones se debe la formación de ésta federación; ellos, para dar ejemplo, debieran ser los primeros en prescindir de sus pasiones políticas, y luego, poco a poco, ir convenciendo a los demás que deben abandonar esos pudridores que se llaman comités políticos donde los trabajadores no aprenden más que a odiarse unos a otros.

En fin, veremos si esta vez tienen éxito las esperanzas que fundamos en este movimiento. Os rendiré al final de todo lo que ocurrá.

Os desea salud y pronta Revolución Social.

El CORRESPONSAL

Batabanó, enero 13 de 1901.

Desde Cienfuegos

Compañeros de TIERRA!

Salud.

El número 78 de *Tierra*, como lo esperábamos, surtió efecto, pues los interesados andaban buscando al autor de la correspondencia para entregarlo a los tribunados; bien saben ellos quién es el autor, y si no lo saben, que demanden al director del periódico y éste dirá quien es.

En los rebuznos que hice noches pasadas en la Unión de Fabricantes acordaron presentarnos la tarifa por que nos regiamos antes de la huelga: fumazo absurdo no necesita comentarios. El canalla Tabaré dijo que los tabaqueritos eran unos muertos de hambre, y á lo que parece hay dignidad entre los tabaqueritos, porque ésta mañana el compañero Dionisio Gómez lo fué á buscar á su casa y le propinó cuatro sopapos que lo acostaron en el suelo sin tener sueño. Estos procedimientos tenemos que continuarnos y sostener la huelga como hasta aquí, para que el picaro y soez de Tabaré sepa que nos sobra lo que él le falta: vergüenza.

Me dicen que los tabaqueritos han pedido recursos á las colectividades del mismo oficio de la isla y del extranjero, y todos permanecen silenciosos. Estrechemos las relaciones, que ellas consolidan.

Se volvieron a reunir los de la Union de Fabricantes, y después de dos horas de necesidades sin acuerdo acordaron esperar a que nosotros formulásemos otra tarifa que sea de su agrado. Ya podéis esperar señores repelots, que muestra la Unión y nuestra dignidad, os venerarán!

Al canalla Tabaré, si no se moderna en el modo de hablar, habrá necesidad de propinarle otros cuatro sopapos.

Hasta la otra.

EL OBRERO

Lecto el folleto *GENERAÇÃO VOLUNTARIA*, por Paul Robín. Demuestra la necesidad de que el proletariado se abstenga de proveer inconstitucionalmente de protesta, es decir, de agresión y exacción, a los tiranos y explotadores. Precio, 5 céts. De venta en ésta Administración, Republica 20, rag. d' Orléans.

Crónica internacional

Alemania. Los burgueses de las artes textiles pretenden organizarse para oponerse a las justas demandas obreras.

Me gusta la idea, porque así se llegará más pronto al choque definitivo.

Parece que la policía persigue a varios compañeros para someterlos al procedimiento antropométrico.

Los albañiles de Krefeld han reanudado el trabajo triunfando en su demanda.

Italia. Por incumplimiento legal de los burgueses se declararon en huelga los obreros constructores del palacio de la justicia de Roma.

En Bolonia celebrarán los socialistas el próximo abril un Congreso.

Francia. La huelga del mueble de Burdeos ha perdido los obreros.

La mayoría de los patrones joyeros aceptan la reclamación de las nueve horas que exigen los obreros. Se cree por tal motivo que la lucha terminará pronto.

Inglaterra. Nada, digo, que oficialmente han muerto en Londres treinta y cuatro personas en once meses. Cuántas no habrán muerto extraoficial.

España. El Ayuntamiento de Bilbao impuso seis pesetas de matrícula alquiler a los vecinos, y éstos se declararon en huelga; pero el Municipio se saldrá con la suya, estoy seguro, y quien pagará será el pueblo. Al tiempo.

Tierra y Libertad ha suspendido su publicación diaria á causa de un atentado contra Urales.

Al salir del teatro el día 20 por la madrugada y pasar por la calle Ríos Rosas, dos grupos de hombres y carnaúbas le dieron el alto, y como Urales no obedeciera la dispararon varios tiros, á los que contestó Urales disparando su revólver.

No se sabe si se trataba de la policía ó de los socialistas, ó de unos y otros, que de todo puede haber, y por si fueran los primeros, y la autoridad que sin duda tiene ganas, quisiera tomarlo como atentado. Urales se ha puesto en salvo y ha suspendido el diario hasta ver qué se pretende. Yo siento, más que el atentado, que Urales no hiciese blanco, y entiendo que, si bien *Tierra y Libertad* se debió á Urales y á su compañera, los anarquistas no pueden aprobar el que la vida de un diario esté á expensas de un individuo. Al faltar Urales otro debió ocupar su puesto, como cuando se le quiso de tener anteriormente. Verdad que para exigir esto hay que garantir la vida ó hacerse cargo de sus déficits si los tenía, para lo cual entiendo que debe hacerse un presupuesto y contarse con elementos que lo cubran.

Seguirá saliendo el número ilustrado semanal y, en vez del diario, Antonio Apolo y Julio Camba harán aparecer otro semanal con el título de *El Rebelde*.

En Valencia se avanza para el 9 de enero la aparición de *Vida*, que viene á sustituir al difunto *Juventud*. Este tenía buenas plumas; pero si *Vida* aparece con las mismas, debe suspender alguna, porque alguna era esteta, y los estéticos no pueden ser anarquistas.

He recibido el cuaderno 11 del *Segundo certamen socialista* y el número 6 de *Natura*. Todos los anarquistas saben lo importante que es el primero, y de la segunda hay que verla para convencerse que no se puede dar más ni mejor por diez céntimos.

El Productor anda bastante apurado, pues le adeudan algunos miles de pesetas.

Félix Jimeno, estudiante de ciencias, ha sido preso en Zaragoza por un artículo inserto en *El Productor*.

Antonio del Pozo y Juan Osuna, de Córdoba, han sido presos y serán conducidos a Barcelona por recibir el primero y vender el segundo folletos editados por *La Huelga General*.

La casa Sempere, de Valencia, ha publicado *El Capital*, de Carlos Marx.

No celebró el IV congreso internacional de terracarriles.

Juan Nieto ha sido absuelto del proceso que se le seguía por un artículo inserto en *Tierra y Libertad*.

También lo ha sido José Alarcón por otro inserto en *El Corsario*.

De Londres me han remitido unas hojas antimilitaristas y los números 60 y 61 del *Heráldico de París*, que reaparece nuevamente con los mismos bríos que antes, dirigido por el querido amigo Luis Bozafoux.

La dirección es: 37, Rue Saint Georges, Paris. Merthy, diciembre de 1900.

V. GARCIA

Merthy, diciembre de 1900.

Suscripción á favor de José García

preso en la cárcel de Santa Clara

Existencia anterior	9.60
Habana, — Miguel González, 0.48; Tomás Bileto, 0.10; Maximino Rodríguez, 0.08; Guardiola, 0.15; Tarragó, 0.20; M., 0.20; total	3.18
Holguín, — J. M. P. Apoussa, 0.10; F. Cobellias, 0.10; F. Correa, 0.10; N. Júlvez, 0.10; total, 0.45 crónicas, redactado á plata española	0.61
.....
Total general	11.31

NOTA.—Hechos remitido al compañero José García la cantidad de 89.60.

Queda, pues, en nuestro poder 81.79.

De Administración

Suscripción voluntaria á favor de TIERRA

Habana, — Izurieta, 0.20; E. G., 0.20; J. Megalich, 0.60; A. R., 1.00; E. Rautio, 0.68; Tarragó, 0.40; total	3.09
Las Matanzas, — J. Navet,	0.90
.....
Total general	3.98

Venta de periódicos

Habana, — Librerías, 0.07; R. C., 0.10; Guardiola, 0.18; total	4.85
Ciudad Real, — J. Montalvo,	4.00
Plazuelas, — M. Lachemendia,	1.37
Holguín, — J. M. P. Apoussa,	1.43
Alquizar, — J. Bueno,	2.74
Barcelona, — Grupo editor de <i>Natura</i> ,	4.60
.....
Total general	15.39

RESUMEN

Ingresos.—Suscripción voluntaria, 3.98; Venta de periódicos, 15.39; total

19.37

Expenses.—Déficit anterior, 34.32; Impresión del presente número, 23.50; Franquía de periódicos y correspondencia, 3.00; Alquiler del local para la redacción, 13.32; Utiles para la redacción, 0.65; total

73.79

Déficit..... 54.42

Correspondencia Administrativa

Holguín, — J. M. P. Apoussa, El almanaque de *La Revista Blanca* no se ha recibido todavía.

Merthy, — V. G. El ajustador no se puede colocar.

Cienfuegos, — J. M. Envíanos *La Sociedad futura y Memorias* de una doncella; este último te lo manda el compañero Torres. No tenemos *El proletariado militante*.

Santa Clara, — J. G., J. M. llevó los libros, menos *La Sociedad moribunda y la anarquía* que se ha agotado.

Las Matanzas, — D. F. El almanaque de *La Revista Blanca* no se ha recibido todavía.

Revistas y periódicos

que PEZDÉX ANQUÍTASE POR NUESTRO CONSEJO:

LA REVISTA BLANCA, TIERRA Y LIBERTAD y EL REBELDE, de Madrid.

NATURA, EL PRODICTOR y EL BOLETIN DE LA ESCUELA MODERNA, de Barcelona.

LA PROTESTA y VIDA NUEVA, de Buenos Aires.